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去年 7月 7日，我和连长、副连长、
连里的每一个官兵初次见面。没有机
会像英语课本上写的那样互相握手说
一句“NICE TO MEET YOU”，紧张
的工作就一项项迎面扑来。

今天，一年过去了，周年是节点，
也是新起点。在军人委员会几位委员
的建议下，我们制作了一个“三连”两
个字形状的彩纸，贴在俱乐部墙上。
下午给每个人发了两张便签纸，让大
家写下两个问题的答案，分别是“这一
年当中，你印象最深刻的事”和“你希
望连队成为什么样子”。

我说完之后，大家静悄悄地写，每
个人都陷入了沉思。我想，此时此刻
连队这一年发生的所有事就像一片海
洋，连里每个人都在其中遨游，然后拾
采出自己心中最美丽的一朵浪花。

再之后，写第二个问题时，明显交
头接耳的多了起来，前后左右看一看，
从他人的纸条上寻找灵感或者共鸣。
等到大多数都写完的时候，讨论的声
音越发大了起来，有几个战士还意犹
未尽：“印象最深刻的事只能写一件
吗？”

而后，我让大家挨个上台读一读
自己的两个答案。在这个过程中，每
个人都说了“年度真心话”。

一半的人说连里组织的活动让他
们印象深刻，“春节时每个人在心愿树
上写心愿让我最难忘，而且这些心愿
还是能实现的，最关键的是由身边的
战友帮忙实现的”“端午节包粽子，大
家都不会，边问边探索，各种形状的粽
子都有……”

另一半人把繁忙的军事任务写了
出来，“最难忘所有人一起干活拆除设
备的那天”“记得有一天晚上全连干活
干到凌晨，然后我们几个人还跳了海
草舞……”台上的人活灵活现地讲着，

台下的人津津有味地听着，原来“倏”
地一下过去的这一年，发生了这么多
闪闪发光的事。
“希望连队成为什么样子呢？”这

个问题的另一种问法埋在我心里很
久很久，那就是“你觉得连队现在有
什么不好的地方”。建连一周年不
能成为吐槽大会，从回忆中跳出来
展望未来时，只有目标能给人前进
的力量。

很多人写道：“希望连队更团
结，大家每个人都像家人一样”“希
望连队让我们更有归属感”“希望所
有人一起把咱们连建设得更好”“希
望年年都拿先进连队”“希望有一面
荣誉墙，因为我们连的奖状会越来
越多……”

每个人念完之后就把便签纸贴在
“三连”形状的彩纸上，我注意到每个
人贴的时候都很用力，用力把自己和

连队连接在一起；每个人也很小心，都
避开了“三连”这两个字，因为大家都
珍视这个集体的名称。

贴纸活动搞完后，大家稍事休息，
四点钟体能时间，准时开启庆祝八营
三连成立一周年的 8.3 公里跑。不设
时间、不强作要求，今天艳阳高照，万
里无云，达到近期最高温度，我在开跑
前还特意提到了“量力而行”，原本我
设想可能有的战士跑不下来，结果所
有人都坚持了下来。

晚饭，当蛋糕出场时，生日快乐歌
不约而同地响起来。于是头一回，大
家对着一个蛋糕说：“祝你生日快
乐”……

一天过完，我问大家，今天对什
么事印象最深刻？大家异口同声：
“8.3 公里。”哦哦还有，今天的合影
和去年的相比，每个人都笑得更灿
烂了。
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去年7月，某信息通信旅八营三连

在军改中组建诞生。很快，我们在《指导

员之家》专栏刊发了三连新任指导员张

笑寒的上任第一周周记和第三周周记。

在这两篇周记里，张指导员记下

了很多开心而难忘的第一次——第一

次查铺查哨；第一次对自己连队的兵

寄予厚望；第一次想让连队成为先进

连、标兵连……

当然，她也记下了自己最初的失落——

“我常感到纳闷，没有人加我微信，也很

少有人主动找我聊天谈心……”

当时收到张指导员这两篇“四不

像”的周记，我们便被深深打动，一位

指导员初上任时最真实的心境尽在其

中。加上得知她计划在担任指导员期

间每周写一篇周记，记录连队发生的

“大事件”和她的带兵体会，我们决定

跟踪关注这支连队，持续刊发她的指

导员周记——

过去，当一支连队迎面向我们走

来时，它基本上已经是个“成品”，它的

气质、脾性以及最重要的连魂早已形

成。而至于它如何成为这个样子，我

们只能通过它们或厚或薄、详略不一

的连史去了解和探寻。

但今天，我们有机会站在一个新

组建连队的身旁，从它“呱呱坠地”那

一天起，聆听它每一次拔节的声音，感

知它日渐有力的脉动，见证它成长中

的所有喜悦和阵痛。

几天前，当张笑寒发来上任一周年

周记时，我们回看去年以来选登的她的

8篇周记，很是感慨。短短一年时间，三

连的干部和战士、连队和干部、战士和

连队，相互认识、相互适应、相互改变、

相互塑造。同时，这位新任指导员在走

向成熟，这支新组建连队在走向茁壮，

这支连队的连魂也在慢慢锻造成型！

7月7日，三连满一周岁了！

今天，我们要在这块为基层而

设的版面上祝贺三连——一周岁生日

快乐！

我们在标题上给“三连”打上引

号，是因为三连的背后，站立着很多像

三连一样在军改中全新组建、全力奔

跑的基层连队！这祝福献给三连，更

献给所有基层连队！

“三连”，生日快乐！

“三连”，加油！

而我们对三连的跟踪，还将继

续……

“三连”，生日快乐！
■栏目主持人 张 良

指导员之家

“小赖，你打字速度快，把这几篇文章
敲在电脑上打印出来；小赖，机关要梳理
统计信息，你比较熟，你去吧；小赖……”

我的名字仿佛被指导员叫顺了口。
近一年来，事无巨细，但凡连队有了新任
务，指导员不是交给我做，就是安排我领
着大家做。有时即便是周末休息时间，
当战友们打打电话、看看书时，我也在忙
碌着。慢慢地，我开始有了抵触心理。

一次和同年兵的聊天中，我忍不住
吐起槽来，但换来的不是同情和理解，而
是一顿调侃：“那是指导员器重你、刻意
培养你，你可别得了便宜还卖乖！”听完
这句话，我一时无言以对，不禁想起刚到
连队时班长对我说的那句话：“给任务就
是给成绩！”

真的是这样吗？回看这一年，我确
实收获良多，进步很大。去年底，我不
仅被评为“优秀士官”，还成了同年兵里
第一个党员。在很多人眼里，我像是一
个被主角光环笼罩的幸运儿，但他们并
不知道我常常被一些烦心事所困扰。
因为手机使用时间有限，休息时间又常

常被占用，我和女朋友的交流越来越
少，矛盾越来越多；原本计划每半月阅
读一本书，现在半年已经过去，第二本
才刚刚开始……

内心有波动了，精神上便松懈下
来。班长见我不在状态，便靠上来找我
谈心，得知我的思想变化，他便向指导员
进行了如实汇报。刚开始，我还担心指
导员会因此对我有想法，不再重视我，但
事实很快证明并非如此。

一次晚点名后，指导员把我叫到房
间。让我没想到的是，他居然先是检讨
了自己工作安排上的考虑不周，后来又
对我讲了很多他考学提干前的故事，让
我深受触动。聊天中，当他得知我有提
升学历的想法后，便主动向我推荐相关
书籍，还说要帮我补习文化知识……

转眼又到周末，连队为确保官兵个
人支配时间得到保证，除正常执勤外没
有安排任何公差勤务，如此一来，我的学
习计划也可以正常落实了。

（冯邓亚、周宇鹏整理）

指导员，请别这么“器重”我
■第75集团军某旅电防营下士 赖金鹏

值班员：第76集团军某旅政治教导

员 文国君

讲评时间：6月30日

最近这两天，我在饭堂发现一个不
好的现象，就是有些战士会在排队打饭
时礼让干部骨干。

当然了，这种现象首先说明咱们营
的战士懂礼貌，尊重干部骨干，从这个角
度上讲值得肯定。但我还是要提醒大
家，以后打饭时不要礼让干部骨干。一

是因为你推我让，影响队伍秩序，拖延打
饭时间，更重要的是这种行为无形之中
会助长官僚主义。

同志们，干部、骨干和普通战士，在
政治上都是平等的，只是工作分工不同，
绝没有高低贵贱之分，干部骨干更没有
任何特权！所以，我希望大家一起来养
成好作风，维护好生态，往后排队打饭时
不要再礼让了，让我们共同维护干部爱
护士兵、士兵尊重干部的好氛围。

（赵炫竹、郭凯整理）

排队打饭无需礼让

再次捧过内务卫生流动红旗，我不
由想起两周前一次紧急集合时的场景，
心中感慨不已……

作为连队的一名老班长，我所带
的班不管是军事训练还是日常管理都
样样出彩，得来的流动红旗更是一面
接着一面。可自从列兵小刘下到班里
后，我们班数次与内务卫生流动红旗
失之交臂。虽然我“软硬兼施”，可他
就是叠不好被子。
“优秀班长带出‘邋遢’兵”，每每

看到小刘在内务卫生检查通报“榜上有
名”，我就耳根发烫，看在眼里急在
心里。

然而，一个周六上午，小刘的内务
表现却让我大吃一惊，被子棱角分明，
雨衣方方正正，与之前相比大有进步。
我不禁心头暗喜：“难道小刘终于开窍
了？”

可用手一摸，我一下发现了其中猫
腻：原来他在网上买了块特制的帆布和
“内务板”。正当我准备揭穿他的“秘
密”时，转念一想，只要小刘不拖后
腿，内务卫生流动红旗肯定稳拿。再说
了，反正这个“标兵被”不仔细看也发
现不了。于是，我便睁一只眼闭一只
眼，默认了他的“小聪明”。

果不其然，在周末的连务会上，我
们班拿到了久违的内务卫生流动红旗。
可高兴劲儿还没过，“剧情”再度反转。
“嘟嘟嘟……”一天中午，连队

组织了一次紧急集合，并对战备物资
进行突击检查。正当我准备向值班员
报告时，却发现队伍里没有小刘 的
身影。大概 2 分钟后，小刘满头大
汗地拎着包从宿舍里跑了出来。
“咋回事？又是你拖了大家的后

腿！”我再也压不住心中的火气，吼了
出来。在随后的战备物资检查时，小刘
的“秘密”暴露出来，“拖后腿”的原
因也浮出水面——由于帆布和“内务
板”太硬，小刘在打背囊时耗费了太多
时间。
“内务设置应当利于战备，弄虚作

假争来‘彩头’丢了战斗力，有意义
吗？”连长的责问让小刘低下了头，更
让站在一旁的我心里发虚。
“问题出在小刘，但板子却该打在

我的身上。我不该为了给班里争‘彩
头’，而丢掉原则……”事后，我主动
找连长说明缘由，并在班里就此事组织
了讨论。

打那以后，小刘拆掉了被子里的
“道具”，而我也手把手教他一些实
用技巧，并利用课余时间陪他反复
练习。功夫下到了，“彩头”自然就
来 了 。 这 不 ， 在 最 近 的 内 务 评 比
中，我们班双喜临门：不但全班拿
到了流动红旗，小刘还被评为“内
务之星”。作为班长，我打心眼儿里
为他的进步感到高兴。

（台浩、薛道远整理）

我不该默认新兵的“小聪明”
■新疆军区某团中士班长 李 勇

新排长“变形记”Mark军营

某旅排长袁荣宝：刚下连时，考核排名垫底给了我一记重击。近一

年来，我咬紧牙关，主动加练，成功实现逆袭——五公里武装越野课目考

核，获得全旅第一名；参加集团军军体教员集训，名列前茅。

（图为在高原站哨执勤的袁荣宝）

某特战旅女子特战小队排长窦淑霞：我刚下连时，因训练成绩不

佳，战士们眼神里总含着几分不信任。近一年时间里，我进行着比特战

还特战的自我加练，如今，我的成绩在连队名列前茅，战士们也早就在

心里接纳了我。

（图为参加猎人集训时的窦淑霞）

某旅排长冷茂强：初到连队时专业不对口、训练说不上话。我没有灰心，

天天抱着教材啃，绑着沙袋练……如今，从一名不被看好的“奶油小生”，到练在

前干在前的排长，我得到了战士们的充分认可。

（图为参加完体能训练后的冷茂强）

郭淑军、陈建飞、袁国飞摄影报道

某旅排长刘浩：刚到连队时，接手的工作大多琐碎而枯燥，我时常感到怀

才不遇。经过近一年的军旅历练，我深深认识到，学历与能力，往往不能直接

画等号，必须老老实实从一步一动练起！

（图为钻到车底进行检修的刘浩）

带兵人手记

互联网邮箱：jbjccz@126.com

强军网网盘：jbjccz

值班员讲评

本版刊发过的张笑寒指导员周记。 沈 杰制图


